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Важное звено 
работы в школе

О ЗНАЧЕНИИ этой формы обу
чения и воспитания сегодня не 

спорят. При правильной постановке 
дела осуществляется непрерывный, 
целенаправленный педагогический 
контроль за учащимися. Кроме то
го, умелое сочетание подготовитель
ных учебных занятий, проходящих 
под наблюдением и руководством пе
дагога, с разнообразными внеклас
сными занятиями помогает развитию 
творческого мышления, активности и 
самостоятельности* Школы и группы 
продленного дня прививают пра
вильный режим, помогают формиро
ванию навыков культурного поведе
ния, дают возможность сделать от
дых ребят интереснее, разнообразнее, 
создают условия для занятий в спор
тивных секциях и кружках художе
ственной самодеятельности.

Продленный день помогает искоре
нять недоработки отдельных учите
лей, преодолевать второгодничество. 
Он вносит большие изменения в от
ношения школы и семьи. Педагоги 
организуют досуг школьников, тем 
самым в значительной мере умень
шается влияние на них отрицательной 
среды. Все это обусловило большой 
авторитет продленного дня у педа
гогов и родителей.

В девятой пятилетке, как намечено 
Директивами XXIV съезда КПСС, 
число школьников, охваченных этой 
формой обучения, должно достигнуть 
7 миллионов. Чтобы выполнить эту 
задачу, предстоит немало поработать 
и педагогам Ангарска. Прежде всего, 
нужно сделать все, чтобы послеуроч- 
ное время было организовано в со
ответствии с медицинскими требовани
ями. Чтобы в каждой группе, классе

• продленного дня было организова
но горячее питание, строго соблюдал
ся режим — отдых чередовался с 
различными видами занятий, исклю
чающими пребывание в классах. 
Спорт, подвижные игры на воздухе, 
экскурсии, прогулки — все это дол
жно использоваться воспитателями. 
В связи с этим следует серьезно по
думать о подготовке кадров. Нужно 
признаться, настоящих, квалифициро
ванных воспитателей у нас мало- А 
далеко не каждый учитель может им 
стать. Ведь профессиональная рабо
та воспитателя требует многих спе
циальных знаний и навыков.

В школах Ангарска накоплен не
малый опыт по организации работы 
групп и классов продленного дня. 
Многие школы могут сегодня уже 
говорить о том, что это большая по
мощь в выполнении закона о все
обуче. Потому что там, где дети на
ходятся под контролем, исключают
ся факты безнадзорности, меньше 
отсева, лучше успеваемость, а зна
чит, и меньше второгодников.

О работе, проделанной в этом на
правлении, шел разговор на авгу
стовском совещании учителей горо
да. Все плюсы и минусы, которые 
дает система продленного Дня, под
робно разбирались на методической 
секции, где выступали многие учи
теля и воспитатели. О том, что эта 
форма общественного'воспитания бу
дет у нас развиваться, говорит то, 
что уже в этом году три наши шко
лы — № 19, 23 и 29 — переведены 
полностью на работу с продленным 
днем. Коллективам этих школ пред
стоит много потрудиться над тем, 
чтобы продленный день не превра
тился в часы присмотра за учащи
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мися, в часы репетиторства. Чтобы 
в нем органически сочетались, допол
няя друг друга, урок, самоподготов
ка и внеклассная работа. Поиски в 
этом направлении ведутся.

Прежде всего, следует назвать 
школу № 6, где нынче создано семь 
групп продленного дня, и школу 
Лв 19, в которых на высоком уровне 
организована именно воспитательная 
работа с детьми- По-настоящему, с 
полной отдачей сил работают воспи
татели в группах продленного дня в 
школе № 13. Всю работу воспитате
лей направляет организатор внеклас
сной работы Р. Н. Бизимова. Четкое 
планирование, требовательность, по
стоянная учеба воспитателей отли
чают работу воспитателей этой шко
лы. С опытом работы в группе вы
ступила на августовском совещании 
воспитатель этой школы A. AV Мо
розова.

Вместе с тем положительным, что 
сделано, следует отметить, что мало 
в группах продленного дня прово
дится воспитательной работы. Недо
статочно организуется обшественнно 
полезных мероприятий. Мало дети 
бывают на воздухе.

С этой целью в школах следует 
больше освобождать педагогов для 
работы в группах продленного дня- 
Полностью исключить совмещение, 
чтобы дать возможность, на должном 
уровне организовать в них воспита
тельный процесс.

Практика показала, что работу ин
тересно и содержательно можно 
строить именно в классах продлен
ного дня. Поэтому надо сделать все, 
чтобы сократить до минимума сме- 
шалнме группы, как малоэффектив
ные. В подобранных не по возрасту 
и интересам группах эта работа но
сит характер дополнительных заня
тий.

Возможности орган и з о в а т ь 
классы продленного дня есть в 
большинстве школ, располагающих 
для этого необходимой материальной 
базой. Городскому отделу народного 
образования следует нацеливать все 
педагогические коллективы на то, что 
именно школа продленного дня сос* 

4 тавит в, будущем основу организа
ции учебно-воспитательного процес
са. Школа станет не только источ
ником знаний, но и клубом по инте
ресам, лабораторией, мастерской, 
центром культуры.

С Т Р А Д А  
НА ПОЛЯХ

ЗАВЕРШИМ У СЕБЯ, 
П О М О Ж Е М  

Т О В А Р  И. Щ У
РЕПОРТАЖ

Для электрика Ангарского керамического заво
да Владимира Гусева работа на картофелеубороч
ном комбайне — дело новое, незнакомое. Правда, 
он работал на комбайне. На зерноуборочном. И 
то недолго. Когда предложили в совхозе убирать 
картофель, он попробовал было отказаться, но 
все*таки потом согласился Сейчас про эти минуты 
сомнения он вспоминает с улыбкой:

— Дело-то, по существу, для меня новое. Да и 
притом стаж механизаторский не столь уж велик. 
Ну я и засомневался: смогу ли. Теперь все это 
уже позади. Трудимся, работаем, стараемся. Спа
сибо Петру Афанасьевичу Долгополову за его со
веты и помошь. В трудную минуту всегда он ря* 
дом со мной: работаем ведь вместе. Он буксиру
ет мой комбайн.

Старается молодой комбайнер, стараются дев
чонки, что заняты на комбайле, на сортировке и 
складировании, погрузке и разгрузке клубней. 
Девчонки, что работают на уборке картофеля, 
все из Ангарска и чуть ли не все из одной с 
Владимиром Гусевым организации — Ангарского 
керамического завода. Съемщик-укладчик Люда 
Курасова разгружает н сортирует, складирует' 
картофель. Вместе с ней работают в картофеле
хранилище, что в «Рассвете», сортировщица Ни
на Рыкова и Зина Женчевская- Валя Газизулина, 
Катя Майер и Люда Грицай первый день на 
комбайне. До этого дня работали на укладке и 
разгрузке зеленой массы кукурузы.

— Понравилась, но немного скучновато, впро
чем. кому-то и здесь надо работать, — говорит 
Катя Майер.

Работают посланцы Ангарска с д\’шой, с на
строением, за десять дней ими убрано клубней 
более чем с двадцати гектаров. В день агрегат 
Володи Гусева убирает по два и более гектаров. 
Сменное задание выполняет на 170— 180 процен
тов. Уборку картофеля члены картофелеубороч
ного агрегата думают завершить за неделю. Ко
нечно. если не помешают дожди. Затем агрегат 
выедет на помощь картофелеводу Геннадию Ани
симову из Рассветского отделения.

Петр Долгополов и Геннадий Анисимов выра
стили в этом году, году юбилейном, неплохой 
урожай. С каждого гектара убирают почти по 
сто центнеров клубней.

Б ХАРАНДАЕВ.
Совхоз «Усть-Алтакскийэ Боханского района.

УПРАВЛЕНИЕ СТРОИТЕЛЬСТВА
В минувшие пятницу и субботу дружно пора- 

ботал на полях совхоза «Саяны* коллектив ра
ботников управления строительства Каждый ус
пешно справился с нормой. Особо отличились 
коллективы отдела главного технолога, информа
ционно-вычислительного центра, лаборатории 
нот. машиносчетной станции, отдела исследо* 
ваний материалов и конструкций и другие.

ФИЛИАЛ ОКБА
Три дня на уборке картофеля и моркови р а 

ботают коллективы отделов Ангарского филиала 
ОКБА макетной мастерской, аналитического 
сектора, конструкторского отдела и других.

— Нам предстоит убрать пять гектаров. — го
ворит ответственный за уборку, заместитель ди
ректора В. В. Ковригин, — задание напряженное, 
так как мы не будем останавливать опытное 
производство, но. думаю, справимся в срок. За* 
дание будет выполнено.

Электрослесарь Васи

лий Дмитриевич Шишкин 
— ветеран коллектива 

ТЭЦ-9. За 20  лет работы 
он зарекомендовал себя 
специалистом высоко г о 
класса. За успехи в труде 
он награжден значком 
«Отличник энергетики и 
электрификации СССР», 
его портрет на доске поче

та.
На снимке: (на перед

нем плане) В. Д. Шиш

кин.
Фото И. Амосова.
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Мария Петровна Венскович — гальваник АЭМЗ. Участок, на ко
тором она работает, давно носит звание коллектива коммунистиче
ского труда.

На снимке: ударник коммунистического труда М. П- Венскович.
Фото И. АМОСОВА.

Н А ПЕРВОМ ЗАВОДЕ железобетонных изделий по про
филактике травматизма, на первый взгляд, делается не

мало: проведено комплексное обследование технологического 
оборудования, разработаны мероприятия. Составляются тех
нологические схемы производства работ, внедряется контей
неризация мелкоштучных железобетонных изделий, армату
ры. Действуют семь штабов по охране труда, возглавляет их 
работу центральный штаб завода. По четвергам проводятся 
обследования рабочих мест в цехах, замечания заносятся в 
журналы. Работает 41 общественный инспектор по охране 
труда.

В мае на рабочих собраниях был обсужден почин мос
ковских строителей бригады Басова — работать без травм. 
Его подхватили 11 бригад завода, приняли на себя обяза
тельства.

Администрация завода проводит беседы по охране тру
да, всего за семь месяцев их состоялось 17. Завком в свою 
очередь разбирает на своих заседаниях каждый несчастный 
случай.

УРОК Д М  Д Р У Г ИХ *
Но вот в целом состояние техники безопасности говорит 

совсем о другом. Вот такой факт — за семь месяцев этого 
года на первом заводе произошло 12 несчастных случаев с 
потерей 289 рабочих дней. Это значит, что по сравнению с 
прошлым годом за тот же период число несчастных случаев 
выросло наполовину, потеря трудоспособности в связи с ними 
возросла на 151 день.

О чем говорит анализ причин? Прежде всего о том, что 
травматизм на заводе происходит из-за грубых нарушений 
правил техники безопасности, низкого уровня организации 
труда, слабой производственной и трудовой дисциплины. Не
счастный случай с электросварщиком В. Шевченко произошел 
из-за того, что сложные работы проводятся без продуманной 
организации труда. Из-за недостаточной обеспеченности рабо
чих мест и участков произошел несчастный случай со стро
пальщиком цеха № 1 Н. Матафоновым. В том же цехе про
изошло еще два несчастных случая. Формовщик М. Серебря
ков, работая всего неделю, попал ногой в незакрытый при
ямок со стоком горячей воды с пропарочной камеры.

Как правило, несчастные случаи чаще происходят с ма
лообученными рабочими, имеющими малый стаж работы. В 
этом целиком вина и недоработка инженерно-технических ра
ботников в цехах. В том же формовочном цехе № 1 за семь 
месяцев состав мастеров обновился на сорок процентов. О 
какой требовательности и квалифицированности мастеров 
может идти речь.

Неудивительно, что рабочему приходится выполнять опе
рации по своему усмотрению, без тщательной подготовки. 
Территория завода и площадки захламлены, рабочие места 
содержатся неудовлетворительно.

Слабая воспитательная работа влечет за собой и слабую 
трудовую и производственную дисциплину. Слесарь арматур
ного цеха Подсосенный получил на работе травму в нетрез
вом виде.

Все это говорит о том, что внимание к охране труда и тех
нике безопасности на первом заводе остается только на бу
маге. На самом деле начальники цехов, мастера нетребо
вательно относятся к нарушению правил безопасности, В 
коллективах не ведется по-настоящему борьба с травматиз
мом, с потерями рабочего времени из-за несчастных случаев. 
Выходит, составить необходимые мероприятия мало, надо их 
еще выполнять.

Все эги упреки в полной мере можно отнести и к голов
ной службе техники безопасности в УПП, которая плохо 
контролирует выполнение директивных документов по обеспе
чению безопасных условий труда.

Неудовлетворительное состояние техники безопасности и 
охраны труда на первом заводе в конце августа стало пред
метом обсуждения на заседании городского комитета народ
ного контроля, который наложил строгое взыскание на ди
ректора завода т. Филлингера. Думается, что необходимые 
выводы из этого стоит сделать и в других коллективах уп

равления производственных предприятий. Б. ВИСЛИН-

КЕРАМ ИЧЕСКИ Й  ЗАВОД ГЛАЗАМ И ГОСТЯ
U  4На Ангарскии керамический 

завод я, сотрудник Москов
ского института НИИстройке- 
рамика, попал впервые, при
ехав на семинар по качеству 
продукции, состоявшийся в 
начале сентября. Многое, что 
я слышал о заводе до этого 
времени, не говорило в его 
пользу. В директивных доку
ментах, докладах на совеща
ниях предприятие частенько 
фигурировало как нерента
бельное, с низкой сортностью 
продукции, отстающее по тем
пам технического перевоору
жения, внедрения новой тех
ники.

Знакомство с заводом на
чалось с заводоуправления- И 
с первого шага я столкнулся 
с вещами, которые не могли 
не нравиться. Заводоуправле
ние начинается с вестибюля. 
Здесь перечень служб с ука
занием номера комнаты и 
этажа. Казалось бы, мелочь, 
но и она говорит о серьезном 
отношении к культуре произ
водства. Ничего лишнего на 
выкрашенных белой и зеленой 
краской стенах. На лестнич
ных клетках — зелень в горш
ках и фотографии Ангарска.

По заводу мы ходим с ра
ботником ПТО Валентином 
Митиным. По пути загляды
ваем в дверь с табличкой «Ра
диоузел». На заводе два раза 
в неделю выпускается радио- 
газета, которая чутко реаги
рует на все события в жизни 
коллектива.

С технологией знакомимся с 
исходного этапа производства, 
со склада сырья. Склад сы
рья — большое, с четырех
этажный дом, здание, по се
редине которого проложены 
рельсы. Кирпичные стены де
лят склад на отделения, в 
каждом из которых хранится 
определенный материал. Сы
рье на склад попадает прямо 
с . железной дороги. Все по
грузочные и разгрузочные ра
боты механизированы. В од
ном отделении хранится трош- 
ковская глина, в следующем— 
каменная, дальше — тулун- 
ский песок.

— Это все сырье из сибир
ских месторождений? — спра
шиваю я.

— Да. Около 80 процентов 
сырья местное.

В словах Митина чувству
ется гордость. Освоение заво
дом глин сибирских* место
рождений, глин «незнакомых» 
потому, что испокон веков 
отечественная керамическая 
промышленность работала и 
сейчас работает на техноло
гичных, столетиями опробо
ванных украинских глинах, 
помогло ангарчанам устранить 
зависимость от сырья, добыва
емого за тысячи километров, 
избавиться от перебоев в 
снабжении нм и нецелесооб
разных материальных затрат, 
связанных с дальними пере
возками. И все это не отрази
лось на качестве.

Четыре серебристые башни 
— распылительные сушилки. 
Эти агрегаты за один техно
логический цикл превращают
керамическую массу, подавае
мую насосами из массозагото
вительного цеха, в пресс-поро
шок, из которого прессуются 
плитки. Нижняя часть башен 
з а к р ы т а  стеклопрофили
том, так что оператор — ее 
обслуживает одни человек, — 
находится в теплом и свет
лом помещении- Работает он 
за столом перед приборной до
ской, контролирует по прибо
рам работу агрегата. Сушилки 
также смонтированы в послед
ние годы.

Плиточный цех — гордость 
завода. Здесь сейчас работает 
самое совершенное оборудова
ние в плиточном производст
ве — четырехъярусные роли
ковые печи, производитель
ностью более трехсот тысяч 
квадратных метров облицо
вочной плитки в год. Перед 
таким агрегатом не хочешь, а 
остановишься, чтобы понаблю
дать, как эта умная машина 
сама себя загружает рлитка- 
ми.

В цехе светло, просторно, 
нет обычной керамической пы
ли, жары, чрезмерного шума. 
У потолка—лампы дневного 
света. Под ними — плакаты с 
выписками из технологических 
карт и ГОСТов, напоминающие

для облицорки кафе. домов 
культуры, кинотеатров и дру
гих общественных помещений. 
В скором будущем завод бу
дет выпускать новую продук
цию.

В цехе санстройизделий по
всюду, белеют умывальники, на 
некоторых участках — круж
ки, молочники, бачки для со
лений, штофы.

Одни из них сушатся на 
стеллажах, другие установле
ны на вагонетки, которые одна 
за другой исчезают в громад
ных, в несколько десятков мет
ров длиной туннельных печах. 
Рядами протянулись гипсовые 
формы, в которых эти изделия 
отливаются. В отличие от 
плиточного цеха здесь еще 
много тяжелого ручного тру
да. Вручную, например, пере
носятся изделия с участка от
ливки на стеллажи для суш
ки, вручную ставятся на ваго
нетки, вручную происходит 
разгрузка готовой продукции, 
а ведь каждое изделие весит 
10— 12 кг.

Механизации и автоматиза^ 
ции это производство подда
ется с большим трудом, и, по
жалуй, ангарчане одни из 
первых в керамической про
мышленности внедряют новую 
технику именно на этом уча
стке- Совместно с учеными 
НИИстройкерамики здесь ве* 

обслуживающему персоналу об • дется интенсивная работа по
основных режимах работы обо
рудования. Есть и другие, при
мерно такого содержания: 
«Помни! Одна тонна облицо
вочного шликера стоит столь
ко-то! Один килограмм пресс- 
порошка обходится заводу во 
столько-то рублей!» и др. Та
кие плакаты висят во всех це
хах завода. Они прививают 
сознательное отношение к де
лу, бережливость, неукосни
тельное соблюдение техноло
гической дисциплины.

На семинаре главный инже
нер завода Ю- Л. Гребенюк 
говорил в докладе: «Уже в 
1964 году нам стало четко вид
но, что без внедрения в про
изводство новых технологиче
ских процессов, нового высо
копроизводительного оборудо
вания и вообще в целом но
вой технологии, дальше рабо
тать нельзя».

Сейчас наглядно убежда
ешься, что за прошедшие го
ды ангарчане провели колос
сальную работу по перевоору
жению производства новой 
техникой. И с результатами 
этой работы встречаешься на 
каждом шагу.

В пристройке к цеху стоят 
уже смонтированные линии 
для шлифовки, глазурования и 
нанесения на плитки рисунка. 
Облицовочные плитки с ри
сунком в несколько цветов, 
которыми пополнится ассорти
мент завода в ближайшие ме
сяцы, — желанный материал

внедрению автоматизирован
ной линии производства умы
вальников. В основе действия 
этой линии заложен совершен
но новый принцип изготовле
ния изделий — не отливка их 
в гипсовых формах, а прессо
вание из керамического по
рошка. Новая технология от
крывает широкие перспективы, 
в значительной степени сокра
тит трудоемкое гипсолитейное 
производство, позволит изго
товлять изделия из самых раз
нообразных масс, а главное — 
ликвидирует тяжелый физиче
ский труд по сборке и разъ- 
емке форм, обработке, тран
спортировке, глазуровке изде
лий.

У ворот завода я увидел 
цветное мозаичное панно, изо
бражающее кувшин на гон

чарном кругу и обрабатываю
щие его человеческие руки. 
Оно воспринималось как сим
вол керамического производст
ва — своим разумом и трудом 
человек заставляет служить 
себе мертвую глину.

Одно чувство доминировало 
из всех впечатлений от ангар
ского завода — он находится 
на подъеме, коллектив его ра
ботает дружно н с энтузиаз
мом. Таково мнение многих 
участников семинара. Ангар
чане еще выйдут в число пе
редовых по отрасли.

М. МАРДЕРОВСКИИ,
начальник отдела техин-
формаиии НИИстройкера
мики.
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З А Н Я Т И Я  Н А Ч А Л И С Ь
Торжественной линейкой начался учебный год 

в ГПТУ-36. С приветственным словом выступил 
заместитель директора училища Ю. А. Гусев. Он 
рассказал, как учились и трудились учащиеся в 
предшествующем учебном году, и пожелал вновь 
прибывшим продолжить добрые традиции пред
шественников.

Замполит ГПТУ А. А. Ивановский рассказал 
о том, как работали ребята в прошлом году, как 
ездили в Братск, совершали двухнедельные ту
ристские походы, проводили вечера отдыха. Ива
новский знакомит их также с распорядком дня в

училище.
Кроме хозяев, в училище на линейку пришли 

и гости, хотя гостями их назвать трудно. Это 
преподаватели ШРМ-3- От школы выступила 
И. И. Горская.

После торжественной линейки преподаватели 
ШРМ расходятся по производственным груп

пам, чтобы произвести запись в ШРМ. Мастер
ские и учебные кабинеты заполняются учащи
мися. Занятия в ГПТУ-36 начались.

Г. АБХАЗАВА, 
преподаватель ГПТУ № 36.

2 стр, Знамя коммунизма 15 сентября 1972 года



Е ж е н е д е ль н ы й  вы пусн  г а з е т ы

ш |М М |1И ■ I I I

г *

I
I I I

I I I !

l l l l

ПАНАМА: НА ПУТИ
ПРЕОБРАЗОВАНИЯ

Когда в октябре 1968 года 
группа офицеров совершила в 
Панаме государственный пере
ворот, в Вашингтоне это не 
вызвало беспокойства: в про
шлом военные хунты в лати
ноамериканских странах, как 

правило, не угрожали интере
сам США.

Но прошло некоторое вре
мя- Новое правительство ук
репило свое положение, опре
делило задачи. И тогда в Ва
шингтоне забили тревогу: па
намские власти повели наступ
ление на вернейшего союзника 
США — верхушку помещиков- 
землевладельцев. Более того, 
они заявили, что будут доби
ваться восстановления сувере
нитета над зоной Панамского 
канала, вывоЛа из нее амери
канских войск и ликвидации 
военных баз. Лозунг панам
ского народа на протяжении 
почти 70 лет действия кабаль
ного «договора* с США о зо
не канала, таким образом, 
впервые становился офици
альным лозунгом правитель
ства.

Три с половиной года, ко
торые прошли с момента при
хода к власти нового прави
тельства во главе с команду
ющим национальной гвардией 
генералом Омаром Торрихо- 
сом, показывают, что оно все
рьез взялось за трудное дело.

Панама — страна сельско
хозяйственная. Поэтому основ

ное внимание правительство 
уделило аграрной реформе, 
ограничению землевладений и 
постепенному вытеснению
крупных землевладельцев. У 
помещиков было экспропри
ировано около 250 тысяч гек
таров земли, которая была пе
редана безземельным и мало
земельным крестьянам. Харак
терно, что власти поощряют 
создание на месте бывших ла
тифундий (крупных поме
стий) крестьянских общин с 
применением кооперативных 
методов ведения хозяйства.

Во внутренней политике пра
вительства четко наметилась 
тенденция к проведению ре
форм в области взаимоотно
шений между трудящимися и 
предпринимателями, налоговой 
системы, ограничения прибы
лен монополии. Решительность 
намерений правительства не
давно почувствовала на себе 
одна из американских монопо
лий, которые господствуют в 
экономике страны. За наруше
ние национальных законов и 
финансовых обязательств под 
контроль правительства взята 
электрокомпания «Пауэр энд 
лайт»*

Заметные перемены произо
шли во внешней политике. Не
давно министр иностранных 
дел Хуан Антонио Тэк заявил: 
«Правительство Панамы вы
ступает за развитие отноше
ний со всеми странами мира,

в том числе социалистически
ми, включая Советский Союз*.

Но главное в деятельности 
нынешнего правительства — 
это борьба за Панамский ка
нал. Разрезавший страну на 
две части, канал приносит ог
ромные прибыли Соединен
ным Штатам Америки н ж ал
кие крохи — бюджету самой 
Панамы. В зоне канала сос
редоточены важные военные 
базы США, находится полигон 
для подготовки офицеров и 
солдат к боевым действиям в 
условиях тропиков.

Сейчас между Панамой и 
США ведутся переговоры о 
канале. Это трудный торг, в 
котором США стремятся отку
питься подачкой, сохранив в 
неприкосновенности суть ны
нешнего положения вещей. 
Однако это не устраивает па
намцев. Они остаются твер
дыми в своем справедливом 
требовании: «Панамский канал 
—Панаме».

В начале августа в Панаме 
состоялись выборы в высший 
законодательный орган — Со
брание представителей общин. 
Их результаты показали, что 
народ поддерживает политику 
правительства, направленную 
на социально - экономические 
преобразования, на достижение 
страной подлинной  независимо
сти.

Ю РОМАНЦОВ.

Израильские военные власти с ожесточением 

продолжают насилие и прямой террор в отноше 
нии коренного арабского населения оккупирован 
ной территории: разрушают дома, изгоняют из 
родных мест, на отнятой земле создают израиль

ские поселения и военные лагеря. Арабов пере
селяют в палаточные лагеря.

На снимке: арабы-изгнанники; слева — разру
шенные жилые кварталы местного населения.

Фотохроника ТАСС.

РЕШИТЕЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА
САНТЬЯГО. Здесь состоял

ся 100-тысячный митинг тру
дящихся, который вылился во 
внушительную демонстрацию 
решительной поддержки поли
тики правительства народного 
единства и протеста против 
происков империализма и под
рывной деятельности реакции 
в стране.

Выступивший на митинге 
президент республики Сальва
дор Альенде отметил, что Чи 
ли «переживает суровый и
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трудный период». Президент, 
в частности, остановился на 
подрывной деятельности аме- . 
риканской медной компании 
сКениекот». Эта монополия, 
чьи предприятия были нацио
нализированы народным пра
вительством в прошлом году, 
не только не признает эти ме
ры, но и предпринимает по
пытки, чтобы вызвать сокра
щение добычи меди в стране.

Революционный процесс в 
Чили «приобрел в настоящее

время антифашистский харак
тер», отметил далее президент. 
Обращаясь к молодым комму
нистам, президент призвал их 
«быть самыми стойкими и за
каленными борцами против 
фашистской угрозы со сторо
ны тех. кто стремится уничто
жить нашу демократию и за 
душить наши свободы?- Альен
де обратился к молодежи с 
призывом развернуть творче
скую активность по выполне
нию правительственной про
граммы и защите революции.

Молодежь Австралии решительно выступает против участия 
страны в агрессивном блоке СЕАТО-

На снимке: демонстрация студентов у здания театра в Канберре.
Фото Е. Чехонина. (Фотохроника ТАСС).

ВСЕО БЩ ЕЕ О С У Ж Д Е Н И Е
В конце минувшей недели воен

ная авиация Израиля совершила 
ряд крупных налетов на терри
тории Сирии, Ливана, Иордании. 
Погибли сотни ни в чем не по
винных мирных жителей — жен
щин, детей, стариков. По посту
пающим сообщениям, израиль
ские войска концентрируются 
близ границ с Сирией и Л ива
ном. Обстановка остается напря
женной.

Международная обществен
ность, печать многих стран гнев
но осудили эти новые провокаци
онные действия израильской воен
щины. Индийская газета «Таймс 
оф Индиа» подчеркивает, в част
ности, что Израиль ведет дело к 
«эскалации агрессии против араб
ских народов и нагнетает напря
женность на Ближнем Востоке». 
Свое возмущение по поводу вар
варских воздушных налетов, со
вершаемых против мирного насе
ления и палестинских беженцев -в 
Сирии и Ливане, выразил Все
мирный совет мира. Мы реши
тельно осуждаем эти новые изра
ильские преступления, говорится в 
телеграмме ВСМ Совету Безопас
ности ООН ВСМ потребовал, 
чтобы Совет Безопасности принял 
срочные и решительные меры для 
прекращения агрессивных дейст

вий Израиля.
Срочно созванный по просьбе 

Сирии и Ливана Совет Безопас
ности ООН на первом своем за 
седании так и не принял ника
кого решения. Это произошло 
единственно из-за позиции пред
ставителя Соединенных Штатов 
Америки, который использовал 
право вето, помешав тем самым 
одобрению проекта резолюции, 
направленной на немедленное пре
кращение провокаций израильской 
военщины против арабских стран.

Выступивший на заседании Со
вета Безопасности представитель 
СССР Я. Малик заявил, что с 
помощью заранее запланирован
ных агрессивных актов «Тель- 
Авив продолжает добиваться осу
ществления своих захватнических 
планов на Ближнем Востоке, при
нуждает арабские страны к капи
туляции перед агрессором».

Положение в этом районе зем
ного шара вновь серьезно обо
стрилось именно по вине правя
щих кругов Израиля и их импе
риалистических покровителей, са
ботирующих политическое урегу
лирование ближневосточного кри
зиса. Долг ООН — заставить аг
рессора прекратить вооруженные 
провокации. Этого требуют все 
народы мира.

НАСТУПЛЕНИЕ 
НА МЕЛКОГО ФЕРМЕРА

Американская печать сейчас 
много пишет о новом явлении в 
американском сельском хозяйстве
— вторжении крупных корпора
ций в сельскохозяйственное про
изводство. И раньше некоторые 
крупные корпорации пищевой 
промышленности, вроде консерв
ного треста «Дел монт», занима
лись производством сырья для 
своих предприятий. Однако сей
час за «агрибизнес» принялись 
крупные промышленные и финан
совые компании, которые никако
го отношения к сельскому хозяй
ству не имели. Среди них само
летостроительная компания «Бо
инг». машиностроительный кон
церн «Кайзер индастриз», нефтя
ная монополия «Гетти ойл» и 
другие.

Вторжение крупных промыш
ленных монополий лишь ускори
ло процесс разорения фермерских 
хозяйств — так называемых «се
мейных ферм», которые все еще 
составляют основу сельского хо
зяйства США и производят свы
ше 60 процентов сельскохозяйст
венной продукции страны. За по
следние той десятилетия число 
ферм в США сократилось с шести 
миллионов до 2 миллионов 900 
тысяч. Причем подавляющее 
большинство разорившихся ферм
— это мелкие, «семейные» фермы, 
которые ежегодно продавали про
дукцию на сумму, не превышаю
щую 5000 долларов.

У монополий есть достаточно 
капиталов, чтобы с к у п а т ь  наибо
лее ценные земли и организовы

вать на них высокомеханизиро
ванные сельскохозяйственные 
предприятия. Самый большой ин
терес у корпорации вызывает Ю ж
ная Калифорния, где производит
ся 35 процентов овощей и фрук
тов, приносящих высокий доход.

Впрочем, для некоторых корпо
раций новое дело оказалось труд
ным и убыточным- В результате 
фирма по производству моющих 
и стиральных порошков «Пурекс» 
резко сократила сельскохозяйст
венное производство, * а другие 
фирмы вообще перестают зани
маться «агрнбизнесом». Так, ком
пания резиновой промышленности 
«Гейтс раббер», которая три го
да выращивала сахарную свеклу, 
кукурузу и овощи на высокомеха
низированных плантациях в во
сточной части штата Колорадо, 
продала сейчас 40 тысяч гектаров 
своих земель, дорогостоящие ма
шины и оборудование. Промыш
ленная фирма «Сн-би-кей агроно- 
мнкс», которая обрабатывала 
земли в штатах Миссури, Техас и 
Калифорния, ликвидировала свои 
плантации и занялась добычей уг
ля.

Эти неудачи, конечно, не озна
чают, что промышленные монопо
лии ослабят вторжение в сель
ское хозяйство. Сейчас они нако
пили достаточный опыт, чтобы 
пересмотреть методы производст
ва н продажи сельскохозяйствен
ных продуктов и усилить наступ
ление на американских фермеров.

Е. ЕГОРОВ
г. Нью-Иорх.

Знамя коммунизма 3 стр.



Г О Л Ы  с з п п я с н ы х
" ФУТБОЛ
1Э РАЗГАРЕ соревнования на первенство
"  области по футболу. 17 команд начали 
этот турнир в четырех подгруппах, и лишь 
девять продолжают борьбу за звание чем
пионов области. В девятку сильнейших кол* 
лективов входит единственная команда от 
Ангарска — «Ангара»- В очередной игре ан- 
гарчане принимали чемпионов области 1971 
года — усольский «Химик». Игра началась 
быстрыми атаками усольчан, но ангарчане 
не уступали гостям ни в скорости, ни в тех
нике.

У ангарчзн надежен в защите Костя Ма
сальский, а в нападении активен Владимир 
Смышляев. Результат матча был решен на 
18-й минуте второй половины матча. Точный 
удар Николая Титова, и мяч оказался в сет
ке, он и принес драгоценные два' очка вос
питанникам Петра Дмитриевича Антонова.

А вот как «Ангара» закончила предыду
щие матчи финала с иркутской «Звездой». 
Отличился Борис Дерменев, он провел два 
мяча в ворота соперников, а третий забил 
Владимир Смышляев. В итоге 3:0.

Счастливо отделались шахтеры Черемхо- 
ва. Свое явное преимущество ангарчане не 
смогли выразить в счете, и игра закончи
лась вничью — 0:0.

Первое поражение «Ангара» потерпела в 
Усть-Куте от местного «Водника». Един
ственный гол, забитый с одиннадцатимет
рового удара, решил исход встречи- В Ж е
лезногорске была зафиксирована ничья — 
1:1. Гол в этом матче у ангарчан забил 
Николай Титов. Итак, после пяти матчей 
«Ангара» имеет на лицевом счету шесть 
очков и находится в лидирующей пятерке.

Уверенно выступали юноши СК «Анга
ра» в первенстве области, в котором нача
ли соревнования 25 команд. Сейчас про-

П О Л Е Й

ходит полуфинал в Двух подгруппах по 
4 команды в каждой. В первой подгруппе 
после первого крута без поражения идут 
юные футболисты Ангарска. Они обыграли 
иркутский «Рекорд» со счетом 2:1, черем- 
ховский «Шахтер» — 3:0 и усольский сХн- 
мик» — 3:0. Самым результативным игро
ком является Юрий Евдокимович, на его 
счету 5 мячей.

Но в каких условиях проходят матчи в 
Ангарске? С ранней весны футболисты СК 
«Ангара» и группа подготовки выступают 
на чужих полях, так как «свое» поле (за
пасное) еще не готово, а на основное им 
вход категорически воспрещен. И вот про
ходит лето, а футболисты «Ангары» про
должают играть на жестком поле, за три
бунами. Пыль и грязь — не союзник ско
рости и техники футболистов, которые един
ственными в городе защищают честь СК 
«Ангара». На игры первенства ходит мно
го болельщиков, и было бы еще больше, но 
на запасном поле негде сидеть, да и пы. 
лью дышать в часы отдыха нм не хочется-

В областной федерации футбола ставит
ся вопрос о дисквалификации команды 
«Ангара», так как ей негде" проводить игры 
областного масштаба. Запасное поле не
пригодно к играм. Футболисты Ангарска в 
месяц проводят —3 игры, и пора дирек
ции стадиона и правлению СК «Ангара» 
срочно решить вопрос о проведении встреч 
на хорошем поле.

М. СОЛ ян КИН,
судья республиканской категории.

СЕРЬЕЗНЫЕ ЧУДАКИ — — —

а sa щ ® а ттшш

Комсомолка Вера Севастьянова 
она одна из лучших специалистов.

киномеханик. В коллективе кинотеатра «Мир» 
Фото И. АМОСОВА»

П И С Й Т  Е Л Ь Н У Ч Е Н Ы Й
И СПОЛНИЛОСЬ 100 

лет со дня рождения 
Арсеньева Владимира
Клавдиевича — неутомимо
го путешественника, талант
ливого писателя н крупней
шего ученого в области ге
ографии, истории, этногра
фии, археологии, ботаники 
и геологии Дальневосточно
го края. 30 лет своей жиз
ни выдающийся исследова
тель посвятил изучению 
Дальнего Востока,^ природ
ных богатств, жизни и обы
чаев его коренного населе
ния- Арсеньев совершил 
целый ряд сложнейших эк
спедиций по Дальнему 
Востоку. Тайга, бурные ре
ки и хребты Сяхотэ-Алиня 
были пройдены им много 
раз.

В своих замечательных 
книгах ученый рассказал о 
неисчислимых природных 
богатствах и жизни корен
ного населения. Его перу 
принадлежит 60 работ, сре
ди них широко популярные, 
славящиеся своей высокой 
художественностью,—«Дер- 

су-Узала», «По Уссурийско
му краю». По словам М. 
Горького, Арсеньеву «уда
лось объединить в себе 
Брема и Фенимора Купе
ра».

Арсеньев был избран дей
ствительным членом ряда 
крупнейших научных об- 
.шеств — отечественных и 
зарубежных, был талантли
вым и глубоким знатоком 
музейного дела, замечатель
ным педагогом и блестя

щим популяризатором нау
ки. Своей многогранной де
ятельностью ученый внес 
большой вклад в советскую 
науку, в экономическое и 
культурное развитие совет
ского Дальнего Востока.

Мы. работники библиоте
ки, настоятельно рекомен
дуем прочитать книги это* 
го автора: «В дебрях ус
сурийского края», «В горах 
Сихотэ-Алиня», «Сквозь 
тайгу», «Жизнь и приклю
чения в тайге» и другие.

Е. РОППЕРТ,« • у
заведующий читаль

ным залом городской 
библиотеки № 2 (пос* 
Майск).

X J  ЕМ ТОЛЬКО не увлекаются коллекционеры в Ангарске! У нас
■■“В городе собирают марки, часы, значки, патефонные пластин

ки, спичечные этикетки, старинные песни, монеты и бумажные день
ги, театральные афиши, почтовые открытки и многое другое.

Я СОБИРАЮ ИМЕНА. Собственно говоря, существует целая 
отрасль науки, посвященная этому вопросу, — ономастика (наука 
о именах). Я—не ученый, но у меня на письменном столе появи
лись разноцветные тетрадки с фотографиями людей различных на
циональностей и с надписями: «Россия», «Украина», «Белоруссия», 
«Латвия», «Казахстан», «Франция», «Италия», «Польша», страны 
Латинской Америки и т. д.

Обычно, в течение недели, выбрав для этого время, я просматри
ваю словари русских и иностранных имен. Стало уже привычкой, 
читая книги или газеты, выписывать в специальный блокнот но
вые, незнакомые встретившиеся мне имена.

Только одних русских (новых и старинных) набралось более 
двух с половиной тысяч, а кроме того, тысячи имен других наро
дов мира, в том числе союзных республик.

Я узнал много интересного- Например, сравнивая имена сла
вянских народов, я обнаружил, что некоторые мужские имена име
ют свое продолжение в женских (и наоборот), бэзьмем, Болгарию. 
Наряду с мужским именем Кирилл существует женское имя Кирил
ка. Богдан и Богдана. Павел и Павлина. Цвеган и Цветана. Есть 
в Болгарии известная художница Дечева. А зовут ее — Ваня. И 
есть мужчины с такими, казалось бы, «женскими» именами, как 
Людмил, Марин.

А вот интересная выписка о вьетнамских именах: издавна каж 
дый вьетнамец при рождении получал до четырех-пяти имен. Пер
вое имя вьетнамца связано с принадлежностью к определенному 
роду. Второе соответствует прозвищу, которое присваивается ре
бенку. Прозвище женщин — это обычно название реки, птицы, цвет
ка, драгоценности. У мужчин прозвище обычно означает какое-либо 
добродетельное качество. Часто второе имя определяет индивиду
альные черты ребенка. Третье имя у большинства вьетнамцев оди
наково — к именам женщин прибавляется частица «тхи», выра
жающая пожелание многодетности, а к именам мужчин — частица 
«ван» — пожелание успеха в образовании. Если человеку присва
ивается четвертое имя, то оно является каким-то литературным по
нятием хвалебного значения. Пятое же имя — псевдоним чело
века.

Иногда знакомые люди спрашивают:
— А зачем вам все это надо?
Я обычно отвечаю такой историей.
Шли три приятеля по улице.
— Вот чудаки! — с сожалением сказал один из них, кивая на 

мужчин, погруженных в созерцание альбома с марками. — Не 
знают, как проводить время! — И пошел на площадь кормить го
лубей. Этим он занимался ежедневно.

— Вот чудаки, — подумал я, наблюдая за кучкой голубиных по
клонников. Й начал собирать имена человеческие.

А. ТЕРЛЕЦКИИ, 
пенсионер.

Сегодня прием посетителей и обще
ственной приемной редакции газеты 
«Знамя коммунизма* ведет ВЛАДИ
МИРОВИЧ Эмелнна Васильевна с 14
до 18 часов.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ПЯТНИЦА, 15 СЕНТЯБРЯ 

3-й канал 
ПОКАЗЫВАЕТ МОСКВА.

17.10—Международный турнир по хок
кею на приз газеты «Советский 
cnopi». ЦСКА — «Торпедо» (г. Горь
кий). Трансляция из Дворца спорта 
ЦСКА. (В записи).
17.50—«Ехали в трамвае Ильф и Пет
ров». Телевизионный художественный 
фильм.' Мосфильм. По заказу Цент
рального телевидения.
19.00— «Время». Информационная про
грамма.
19.40—Цветное телевидение. «Трапе
ция». Фильм-балет на музыку С. Про
кофьева.
20.10—М. Сторожева. «Хата с краю». 
Спектакль Вологодского Государст
венного драматического театра.
22.10—Цветное телевидение. «Артлото». 

5-й канал
ПОКАЗЫВАЕТ ИРКУТСК.

19.00—Телевизионная панорама.
19.30—Для младших школьников, 
«Ф лажок»,
19.50— Новые киножурналы.
20.10—К 50-летию образования СССР. 
«Электрификация сибирского села». 
21.Ю—«Когурчакбоз*. Телевизионный 
художественный фильм.
21 40—Альманах «Человек и природа*.
22.40—Новости,

К И Н О
«МИР» — Две любимые. 10, 12, 

14. 16, 18, 20. 21-40.
«ПОБЕДА» — Леди Гамильтон. 

10, 12, 14, 16, 18. 20, 22.
«ГРЕНАДА» -  Ключ. 12, 16,

17-50. 19-40, 21-30. Д ля детей. Чу
дак из пятого «Б». 10, 14.

«ПИОНЕР» — Последний пере
вал. 9-40.’ 11-20, 13. 16-35, 18-20.
20-05, 21-50. Педагогическая поэ
ма. 14-45. Кинозал «Хроника» — 
Дети цирка. 16. 19-20. Загнанных
лошадей пристреливают, не прав* 
да ли? 17, 20-20.

«КОМСОМОЛЕЦ» -  Предан
ность. 10, 13, 16, 19.

«ЮНОСТЬ* — Зал «Луч» — Го
рячие тропы. 10, 11-45, 13-30 (удл.),
16. 17-45, 19-30, 21-15 (удл.). Зал
«Восход» — Зигзаг удачи. 15, 17, 
19, 21-10. Карлсон вернулся. 9-45,
11-10, 12-10, 13-10,

«ОКТЯБРЬ» — Снегурочка. 10, 
15-30. Приключения гайдука Ан
гела (дети до 16 лет не допуска
ются). 11-50, 13-40. 17-20, 19-10, 21 
(удл.).

«ЛЕТНИЙ* — Клетка для двоих
(дети до 16 лет не допускаются),
17. 19, 21.

Ангарское профессионально-техническое училище № 12 объявля
ет дополнительный набор для обучения на 1972—1973 учебный год 
по следующим специальностям: маляры-штукатуры, слесари-трубо
проводчики, каменщики-монтажники, столяры-плотники, автокра
новщики.

Принимаются юноши и девушки с образованием 8— 10 классов, 
в возрасте не моложе 15 лет. В группу маляров-штукатуров с 9-ме- 
сячн*ым обучением принимаются девушки с образованием 9— 10 клас
сов. Все приняты* в училище находятся на полном государственном 
обеспечении. Адрес училища: г. Ангарск-6, ул. Чкалова, б, ГПТУ-12.

(889)

ДЮСШ гороно набирает маль
чиков и девочек в спортивные 
секции: легкая атлетика — с 10 
лет, гимнастика — с 8 лет, шах
маты — с 10 лет. баскетбол — с 
И лет. Обращаться: ул. Сибир
ская, 40. (899)

Знающего местонахождение бо
лонки белой просьба сообщить по 
телефону 2-37-81, адрес: 30-9-12.

(908)

Продается сад (Суховская). Узнать 
после 17 часов, адрес; 95-6*15,

(9011

Ангарская школа • интернат 
.Nb 15 объявляет дополнительный 
набор учащихся (девочек) в 3-е 
и б-е классы. Обращаться: ул. 40 
лет Октября, школа-интернат 
№ 15, к директору. (915)

Зам. редактора 
М. Е. ШАГАНСКИЙ.

К СВЕДЕНИЮ 
ДОМОВЛАДЕЛЬЦЕВ

Исполком городского Совета 
запрещает складирование дров и 
стройматериалов для зимнего 
хранения на улицах поселков; за- 
складированное с улиц убрать на 
территорию усадьбы до 20 сен
тября.

За невыполнение настоящего 
указания домовладельцы будут 
подвергаться административному 
наказанию. (921)

МЕНЯЕМ

Однокомнатную квартиру на двух* 
комнатную (первый этаж  нежелате
лен). Обращ аться: 95-5-15, после 17
часов. (902)

УГОЛОК НАХОДОК

На остановке «Стадион* найден ко» 
шелек с дамскими часами. Обращ ать
ся в школу-интернат ЛТ» 15 к Резин* 
\ .  Ф. по нечетным числам.

В трамвае маршрута М  4 найден ко* 
т ел ек  с деньгами. О бращ аться в ре
дакцию, в ol-дел объявлений.

Утерянный диплом JA 48S844 нч имя 
Гурышевой Людмилы Александровны 
считать недействительным.

(903)

Администрапня, партийная _ и 
профсоюзная организация цеха 
М 26/27 завода полукоксования 
AHXK выражают глубокое собо
лезнование оператору Банниковой 
Т. С. по поводу преждевременной 
смерти матерп

РЫБАКОВОЙ 
Веры Львоввы.

Администрация, партийный и 
профсоюзный комитеты Ангарского 
нефтехимического комбината вы
ражаю т глубокое соболезнование 
главному бухгалтеру комбината 
Казанцеву С. Г. по поводу смерти 
отца

КАЗАНЦЕВА 
Георгия Мсркурьевича.

Адрес в телефоны редакции: пр. Карла Маркса, 41, редактор— 2-42-37, зам. редактора, отдел партийной жизни — 2-21-37, 
ответственный секретарь, отдел информации и общественная приемная—9 45-90, отдел промышленности — 2-45-83, отдел культуры, писем 
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